

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año XIX.—Núm. 5.524

Palma de Mallorca.—Miércoles 29 de Marzo de 1939 3.º T.

Precio: 15 céntimos

UNA PATRIA

LA PATRIA: ESPAÑA

UN ESTADO

EL ESTADO: NACIONAL-SINDICALISTA

UN CAUDILLO

EL CAUDILLO: FRANCO



MADRID LIBERADA

Honor y gloria al Caudillo

Fué el calvario de Madrid, pesadilla terrible, que sufríamos todos los españoles; desde que la canallesca pandilla, entregó la Villa del Oso y del Madroño a las brigadas internacionales, formadas por los detritus de todas las democracias europeas, sentíamos profundísimo dolor, al ver un pueblo como el de Madrid, que tantos recuerdos históricos encierra y que por sí, supo escribir páginas de gloria; en manos de criminales y foragidos que diariamente agravaban todo un enorme peso de tradición con sus soeces parlamentos; así que cuando oíamos ayer, hablando ante el micrófono de «Unión Radio» de Madrid al Coronel Ríos Capapé heroico Jefe de la posición de la Ciudad Universitaria decir: «Españoles Madrid es ya de España» nuestra emoción fué de tal intensidad, que del corazón nos subió a la garganta un sonoro ¡VIVA FRANCO! en el que iba envuelta nuestra alma.

El llamado Consejo de Defensa al verse perdido, abandonó el poder en medio de la calle del que se hizo cargo el Consejo de Falange Española Tradicionalista y de las JONS de Madrid, y organizó el orden y mientras balcones y ventanas se cubrían de los colores nacionales, nuestras gloriosas fuerzas entraban y ocupaban todos los ámbitos de la Ciudad, sin derramar una sola gota de sangre, entre el frenético entusiasmo de una enorme multitud afanosa, que abrazaba y besaba a nuestros bravos combatientes en una explosión de entusiasmo difícil de describir.

El Madrid legítimo; el pueblo de los chisperos, de Malasaña y su hija, de Daoiz y Velarde, del Teniente Ruis héroes nacionales, se sintió ayer tan emocionado, que no hay palabras para expresarlo, pues resulta imposible traducir ciertas emociones, cuando es tan grande su intensidad, como la que representa la vuelta del hijo al regazo materno.

Y todo este milagro que es epopeya soberbia, lo deben Madrid y los españoles al glorioso Ejército, a la denodada Falange Española Tradicionalista y de las JONS, en cuyas filas van fundidas una tradición heroica, y una brava juventud; a las Naciones amigas que nos prestaron su apoyo. Y por sobre todo al GENERALISIMO FRANCO nuestro invicto CAUDILLO forjador de la Nueva España por lo que cada día con más fé decimos

¡VIVA ESPAÑA! ¡FRANCO! ¡FRANCO! ¡FRANCO! ¡ARRIBA ESPAÑA!

«El año 1939 lo anuncio como el año decisivo. Que nadie lo dude; en los venideros meses de este año la victoria militar más rotunda coronará todos nuestros esfuerzos, alcanzaremos el triunfo con la deseada plenitud. Salimos a vencer y ya se acerca a pasos agigantados el ansiado final. El año 1939 conocerá en toda su plenitud esa gloriosa realidad.»

ESTO DIJO EL CAUDILLO EL 1.º DE ENERO.
Y AHI ESTÁ LA REALIDAD

EL TRIUNFO DECISIVO

Madrid es ya de España

La guerra ha terminado

¡VIVA FRANCO! ¡ARRIBA ESPAÑA!

EL PARTE OFICIAL

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día 28

En el día de hoy las tropas españolas han liberado la capital de España de la barbarie roja, recogiendo el fruto de las grandes victorias anteriores y de las roturas que a partir del día 25 se van produciendo en todos los sectores del frente.

El número de prisioneros en los sectores del Centro pasa de 40.000, habiéndose ocupado por nuestras fuerzas el embalse del Lozoya, y los pueblos de: Buitrago, Morazal, Collado Villalba, Los Molinos, El Escorial, Aranjuez, Tarancón, Santa Cruz de la Zarza, Lillo, Tembleque, Marco Lisa, Venta Can Peña, Aguilera y Navahermosa.

Entre el numerosísimo armamento y material recogido en el día de hoy figuran 4 baterías completas, y la artillería cogida ayer y que se hizo constar en el parte hay que agregar ocho piezas más del 15,5.

Nuestras tropas del sur también han continuado su avance habiendo ocupado durante la noche pasada el pueblo de Adamuz, y hoy los de Chillon, Almatuezos, Guademet, San Benito, Conquistas, Venta de Atauel, Marmolejo, Andújar, Los Caserones y Trapilla.

Se ha efectuado además la limpieza de toda la zona minera de Almadén y la del terreno comprendido entre el Pantano del Guadalmellato y Montoro.

En las minas de Almadén se ha encontrado gran cantidad de mercurio y en toda esta zona de operaciones se ha cogido mucho armamento, material y municiones.

No se conoce exactamente a la hora de dar el parte el número de prisioneros y de presentados, pero se sabe que unos y otros suman varios millares.

En Levante, se ha ocupado: Alcudia de Vaho, Castillo de Castro, Vértice Nivers, y los pueblos de Cifuentes, Yel, y el Barcopató, Valderrobledo, Mas Geso, Cacanejos, Torredelburgo, Torredelena y varias posiciones.

El número de prisioneros presentados en este frente es de 7.500, entre los que se cuentan tres batallones completos.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION.—Nuestra aviación ha cooperado activamente en las operaciones de hoy. Salamanca 28 de Marzo de 1939.—III A. T.

De orden de S. E.

El General Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

Los últimos momentos rojos

«Nuestra retaguardia desea la paz», confiesa Casado.—Por las calles de Madrid, se pide la rendición

Madrid 27.—El nerviosismo de la población aumenta constantemente como consecuencia de los éxitos militares de las armas del General Franco.

Por las calles sólo se oye hablar de rendición. La intranquilidad del ambiente aun se ha hecho más destacada, cuando a primeras horas de la tarde se empezaron a conocer las noticias de la gran ofensiva que las tropas nacionales están desarrollando en el frente del Tajo.

Hasta tal punto aumentó el nerviosismo, que el titulado consejo de defensa se creyó en la obligación de comunicar por la radio a las 10 de la noche que conservasen la tranquilidad.

Hablaron el representante de la UGT don José del Río y Consejero y Secretario de Defensa Manuel González Marín por el partido comunista y el cabecilla titulado general Casado.

Todos pidieron serenidad en estos momentos difíciles para ellos, haciendo ver que debían conservar sus puestos teniendo confianza en el consejo de defensa. Entre otras cosas dijeron: «Madrid sabrá perder y será vencido». Las horas que vivimos son de una inmensa gravedad. Que las tropas del consejo de defensa cumplan las órdenes que reciben. Todo será dirigido a la terminación pronta de la guerra y que la paz sea rápida.

Nuestra retaguardia desea la paz y yo os prometo la paz en nombre de los que viven en nuestra zona.

El laconismo del parte rojo refleja su precaria situación

Madrid.—El parte de Guerra del Consejo de defensa decía anoche textualmente:

«Extremadura.—En el sector de Toledo, el enemigo atacó nuestras líneas apoderándose de algunas posiciones. En los demás sectores de este frente sin novedades de interés.

Frentes de Andalucía, centro y levante, sin novedad».

Casado y Henche tratan de la trágica situación de abastecimiento

Madrid.—Ayer el Coronel Casado celebró una extensa conferencia con

el Alcalde de Madrid Sr. Henche y jefe de la plaza; conversaron acerca de la trágica situación del abastecimiento de Madrid, problema que cada día adquiere mayor perspectiva dramática debido a la desorganización de los transportes y principalmente a la escasez de artículos de primera necesidad en toda la zona.

Madrid devuelto a España

La emisión de Unión Radio Madrid de las 11'15 fué súbitamente interrumpida por los gritos nacionales

A las 11'15 cuando Unión Radio Madrid transmitía su emisión ordinaria fué ésta interrumpida por gritos de ¡Arriba España! ¡Viva España! ¡Viva Franco! ¡Viva el Ejército Libertador! manifestando que la ca-

pital de España se había rendido. Desde ayer las tropas del Generalísimo Franco se encuentran en las puertas de la ciudad esperando poder hacer su entrada triunfal.

Españoles, llegó esta fecha gloriosa de nuestra historia, en este momento culminante gritad todos con más fuerza que nunca ¡Arriba España! ¡Viva España! ¡Viva el Generalísimo! ¡Viva el Ejército Nacional!

Manifestaciones de júbilo

Los madrileños, libres del engaño y del atlatamiento, exteriorizan su alegría

Unión Radio Madrid, a las 12'30. Españoles, españoles. Atención, atención, atención.

En Madrid, capital de la España Grande, Libre e Imperial, reina la alegría más completa. Todos los españoles que por más de 30 meses hemos estado aislados, engañados y vejados hoy estamos unidos por la alegría más absoluta, estamos contentísimos.

¡Viva nuestro Caudillo! ¡Arriba España! ¡Viva España!

Las tropas entran en Madrid

Los madrileños les aclaman con entusiasmo

El pueblo madrileño plétórico de entusiasmo recorre las calles aclamando a España. Por todas las entradas de Madrid las fuerzas nacionales afluyen a la ciudad. Enormes convoyes cargados de víveres están entrando en la capital.

No ha habido resistencia alguna. Madrid es totalmente nuestro y sin

un solo tiro, sin una sola efusión de sangre, entran las tropas nacionales aclamadas por una multitud entusiasmada.

Españoles, Madrid es de España. ¡Viva Franco! ¡Arriba España! El coronel Ríos Capapé y sus tropas entran en la ciudad

Madrid.—Las tropas y fuerzas que hoy penetraron en la capital han sido las de la 18 división del primer cuer-

La confesión

de prejuicios—Que la confesión... afirmación estólida; que ni historia ni tiene sentido común...

donos a la confesión. Porque el confesor es un amigo que te ofrece toda garantía, está aguardando al que quiera ir...

REMIGIO VILARIÑO, S. J.

El Cupón del Ciego

Sorteo del día 28 de marzo 1939. 3.º T. Número premiado: 818, con 40 pts.

JARRIBA ESPAÑAL

Comandancia General de Baleares

Servicio de Plaza para el día 29 de Marzo de 1939. 3.º T. Jefe de día.—Comandante de Infantería don Adolfo López de Soria Gutiérrez.

AYER LLEGÓ

El Comandante Militar de Menorca en Palma

Ayer mañana, a bordo del vapor italiano «Franca Passio», ha llegado el Excmo. señor don Joaquín Recás, Comandante Militar de Menorca.

Imposición de la Medalla Militar de la Aviación de Mallorca

En el salón de sesiones del Ayuntamiento, ayer tuvo lugar el acto de la imposición de la Medalla Militar de Aviación de Mallorca creada por acuerdo municipal de 24 de septiembre de 1937, a varios Jefes de la Aviación Legionaria.

Presidió el acto el Excmo. y Reverendísimo Sr. Arzobispo Obispo de Mallorca Dr. Miralles Sbert, quien tenía a su derecha al Excmo. Señor Comandante general Sr. Canovas Lacruz, Almirante Excmo. Sr. Moreu, Ilmo. Sr. Comandante de Marina Sr. Rodríguez Acosta, Jefe Provincial de Falange Española Tradicionalista y de las JONS Sr. Boloqui, Gestor Provincial Sr. Alabern en representación del Presidente de la Excmo. Diputación Provincial y a su izquierda Excmo. Sr. Gobernador Civil Sr. Vazquez Ramos, alcalde interino Sr. Cirerol, Excmo. Sr. Presidente de la Audiencia Sr. Delgado Baquero, Ilmo. Sr. Delegado de Hacienda don Miguel Fons y Capitán de Navío italiano Sr. de Bei Ocupación sitio preferente los Consules de Italia, Alemania y Portugal Señores Ramondino, Dede, y Valdés, Jefe de la Base Aérea de Baleares Conde de San Luis, acompañado del Comandante Sr. Galán, Asesor político de Falange Española Tradicionalista y de las JONS Sr. Vila Ramón, Capitán de Navío Sr. Baroni, Jefe de Estado Mayor Sr. Sotomayor, Ayudante del Comandante general Sr. Villalonga, Gestores municipales Señores Casas, Moscardó, Andrieu, Salleras, Roca y Ferragut y gran número de oficiales legionarios.

El Secretario de la Corporación Sr. Rosselló Cazador, leyó el decreto de concesión de la Medalla Militar de la Aviación de Mallorca a los Caballeros Legionarios, General Excelentísimo Sr. D. Giuseppe Macerattini, Ilmo. Sr. Teniente Coronel don Remo Palazzó, Ilmo. Sr. Teniente Coronel D. Hellmut Silli, Comandante D. Bruno Montanari, Comandante Herr Smidt, Teniente D. Constanti Rufino, quienes ocupaban sitio preferente.

El Sr. Cirerol pronunció el siguiente parlamento: «Caballeros Legionarios: A vosotros, que dejando vuestras lejanas tierras y en ellas, vuestros hogares de paz, habéis acudido al palenque en que la furia comunista osó presentar la más singular y aviesada batalla, dispuestos a vencerla o a morir por Dios, por vuestros ideales y por la civilización. A vosotros, Caballeros Legionarios, que en hidalga cruzada, habéis venido a contribuir de manera eficaz, al logro, por los ejércitos de nuestro Generalísimo Franco, de la victoria más trascendental de la Edad Contemporánea. A vosotros, que con el firme trazo en el aire de vuestros aparatos a la zaga de los materialistas y sin creencias, arraigables más y más en los corazones la más absoluta fé en el triunfo de nuestra Santa Causa; a los que, con el trazado de las piruetas de sus aparatos, adelantabais unos minutos la satisfacción y alegre noticia de cualquiera de los innumerables éxitos obtenidos.

ESTA NOCHE A LAS OCHO Y MEDIA

Función en honor de la Marina

Esta noche, a las ocho y media, el Teatro Nacional de la Falange dará una representación, en el Principal, dedicada a la gloriosa Marina Nacional.

Atropellado y muerto por un automóvil

El domingo, por la noche, en la calle de Aragón, frente al «Garage Ford» un automóvil atropelló a don Jerónimo Reñés, patrón de un laúd anclado en nuestro puerto.

TEATRALES

La Columbia nos presentó ayer el estreno de «Claro de luna en el río», una comedia arevistada, que consiguió un éxito realmente extraordinario.

tera, trata de demostrar, al colocar en vuestros pechos esta Medalla, su agradecimiento por vuestros nobles esfuerzos y sacrificios prestados.

Caballeros Legionarios: ¡Viva la Aviación Legionaria! ¡Viva España! ¡Viva Franco!

Seguidamente el señor Cirerol solicitó de la presidencia se le autorizara para que la condecoración fuera impuesta a los Caballeros Legionarios por Jaime Bosch Terrasa, José Munar Servera, Guillermo Salgá Jaime, Bartolomé Rigo Vidal, Jaime Ferrer Gomila y Juan Bestard Coll, obreros padres de soldados que han dado su vida en la actual campaña.

Acto seguido el General Legionario señor Macerattini, dijo que quería expresar su gratitud por el honor concedido a los oficiales legionarios con motivo de la concesión de la Medalla Militar de la Aviación de Mallorca que será considerado como el más grande reconocimiento por sus trabajos realizados en tierras de España junto con los bravos oficiales españoles en defensa de la virtud contra la mentira, representando la tradición cristiana contra el bolchevismo.

Terminó dando vivas a Franco y a España, que fueron contestados por todos los presentes. Sonando también vivas a Italia.

El Excmo. Sr. Arzobispo dijo que representaba para él un honor el presidir esta agradable fiesta debida a la iniciativa del que fué Alcalde de la ciudad don Mateo Zaforteza; esta distinción concedida a los Caballeros Legionarios llena de alegría a los corazones pues hay que recordar siempre el favor inmenso que la Aviación Legionaria hizo a Mallorca en aquel memorable mes de agosto en que todos teníamos que abandonar nuestros quehaceres para guarecernos de las incursiones de la aviación roja. Nuestra ciudad sabe perfectamente lo que representa una liberación.

Recordó el Dr. Miralles el abrazo que dió en el campo de Son San Juan a un aviador Legionario cuando se le impuso la Medalla Militar por sus méritos contraídos en la actual campaña, y ahora no hacemos más que renovar la amistad y las relaciones de confraternidad con las naciones hermanas.

Terminó dando vivas a Franco, que es el asombro del mundo entero en la lucha de la Civilización contra la barbarie moscovita.

Seguidamente las autoridades e invitados abandonaron el salón siendo obsequiados con una copa de vino español.

Al acto asistió gran concurrencia, destacando la presencia de gran número de señoras y señoritas.

buen cantante Harry Richman y el famoso tenor Michael Bartlett.

«Claro de luna en el río» constituye un nuevo clamoroso triunfo de la Columbia Film y un film que sin duda llenará muchos días nuestro primer Coliseo.

Born

Para hoy miércoles se anuncia en este cine el estreno del grandioso film de la Columbia «Rebelión a bordo», que viene precedido de enorme fama.

Interpretan los principales papeles los famosos artistas Fay Wray y Ralph Bellamy.

Balear

Para hoy miércoles se prepara en este coliseo un soberbio programa. Tendrá lugar el estreno en Palma de «Rayo lento», un film que viene precedido de enorme reclame.

EN LOS CAPUCHINOS

El Via Crucis de anteayer

Con más concurrencia de fieles que en años anteriores, el domingo tuvo lugar el tradicional Via Crucis, organizado por la Venerable Orden Tercera de San Francisco establecida en la iglesia de los PP. Capuchinos.

Panorama internacional

Desengaños de las democracias

No decimos cuanto afirmamos, con mala voluntad si no únicamente riñendo culto a la verdad, y es que Inglaterra no logra ponerse de acuerdo consigo misma y así vemos que el 22 sir John Simon pronunció un discurso completamente opuesto en teoría a lo que dijo Chamberlain en la Cámara el 24 y Lord Halifax que agitaba el 20 la bandera de la seguridad colectiva (hecha girones y desteñida) fué contradicho el referido 24 por Chamberlain quien afirmó era poco amigo de afrontar la creación de bloques adversos entre las Potencias totalitarias.

Y es que la Gran Bretaña viene sufriendo continuos desengaños en sus afanes democráticos que la desorientan, siendo uno de los últimos el verse desairada por Polonia, además de haberle sentado mal la solución de la cuestión de Memel y principalmente el acuerdo rumanoalemán que aparte de asegurar el petróleo al Reich, tiene una importancia política extremada, pues queda Rumania separada de las orientaciones antitotalitarias.

Comprendemos perfectamente ha de serle doloroso a quien tenía la costumbre de salirse siempre con sus propósitos el reconocer el fracaso de

una proposición, aún antes de nacer, lo cual a nosotros no pudo causarnos extrañeza pues sabemos bien les repugna a muchas Naciones estrechar la mal oliente mano de la Rusia soviética.

Y lo más curioso del caso es que la propia URSS en cuyo honor parecía se organizaba el festival, si bien la causa eficiente fuera la inferioridad en que realmente quedan las «grandes democracias» frente al Eje, es que tuvo Moscov la osadía de exigir seguridades a Inglaterra de que proseguiría su labor para obtener la firma de los Estados señalados en un principio.

Tales desengaños fueron los que seguramente sugirieron a Chamberlain aquellos conceptos vertidos en su discurso del 24: «... el Gobierno británico no anhela que se constituyan bloques ideológicos opuestos, en Europa; lo cual según el Daily Telegraph fué dicho en el sentido de facilitar la situación por la cual se debiera buscar una solución a las LEGÍTIMAS ASPIRACIONES de Italia y no tener que recurrir a la guerra.

N. B.

corrió la Plaza de España, Avenida de la Conde de Salent, Via Alemania, calles de Barón de Pinopar y Santiago Rusiñol, Plaza del Obispo Berenguer de Palou, calle de Reina Escaramunda y María Curie y Plaza de España.

Abrieron marcha la guardia municipal montada y la banda de tambores del Ayuntamiento, seguida de las «Vexillas» que antiguamente eran llevadas en este tradicional Via-Crucis.

Seguían después gran número de caballeros y asociados a la V. O. T., representaciones de las Cofradías de Penitentes de la Juventud Antoniana, de la Juventud Seráfica y de la Dolorosa, y buen número de Jefes y oficiales del Ejército.

A continuación era llevada la sagrada imagen de Jesús Crucificado.

Actuaba de Preste el Rdo. P. Amer T. O. R., asistido por el Rdo. P. Marcet, O. F. M. y el Rdo. Sr. Bianchi Pbro.

A continuación, en compactas hileras se asociaron el devoto ejercicio gran número de señoras.

Al paso de la Sagrada imagen ante la prisión Estaciones, las fuerzas que allí prestan servicios, le rindieron honores.

Durante el recorrido, por diferentes lectores distribuidos entre los fieles se dió lectura a las estaciones del Via-Crucis, cantando los asistentes los motetes.

Una vez regresada la procesión a la iglesia de los Padres Capuchinos, se practicó la última estación del Via-Crucis.

Ocupó la Sagrada Catedral, el Rdo. P. Coll, misionero.

El acto terminó con la adoración de la imagen de Jesús Crucificado, cantándose el Credo de Romeu.

SECRETARIA DE ORDEN PUBLICO

Detención de la supuesta autora de una sustracción

Antonia Cabanellas Vidal, de 23 años, que vive en la calle de Hornabeque, 42, se presentó en el cuartel de la guardia civil de esta capital, manifestando que el día 4 de Febrero, con ocasión de hallarse trabajando en la fábrica de zapatillas denominada «La Corona», una de las operarias llamada Francisca Florit Amengual, de 24 años, con domicilio en la calle de la Bolsería, 18, sacó de un bolso 200 pesetas, haciendo alarde de la sobrada que iba de recursos, y entonces la denunciante a su vez, sacó también 725 que llevaba en billetes.

Al llegar a su casa esta última, e intentar guardar el dinero en una cómoda, notó que le habían sido sustraídas las 725 pesetas.

Como la denunciante manifestara que abrigaba sospechas de que la autora de la sustracción fuese Francisca Florit, ésta ha sido detenida y puesta a disposición de la autoridad judicial.

Incendio en un ptnar

En el punto conocido por «Es Singlós», del término municipal de Andraitx, el sábado último, por la mañana, se declaró un incendio, quemándose algunos pines.

La autoridad dió disposiciones que lograron la extinción del fuego. De las gestiones practicadas por la guardia civil para esclarecer el suceso, se deduce que ocasionaron el incendio Miguel Balaguer Oliver y Antonio Ferrá Palmer. Se dedicaban a la limpieza del monte y al ir a prepararse la comida dejaron un montón de desbroce encendido, que a causa del fuerte viento reinante, se extendió, tomando incremento rápidamente.

Robo de dinero

En Binisalem, Antonio Moya Pons de 55 años, encargado de la mina «San Narciso» denunció a la guardia civil que durante la noche del vier-

nes al sábado último, habían penetrado ladrones en el despacho de la referida mina, apoderándose de 60 pesetas.

La puerta del referido despacho fué abierta violentamente.

Denuncia por daños

En Puigpuñent, ha sido denunciado a la autoridad judicial un individuo, por haber cortado varios pines de la finca rústica denominada «El caragoleto», propiedad de Paula Vidal Palmer, sin la autorización de ésta.

Compañía Telefónica Nacional de España

Aviso a los Obligacionistas

A partir del día 1.º del próximo mes de abril se pagará el cupón número 40 de las Obligaciones en circulación, cuyo vencimiento tendrá lugar el día primero del mismo.

El pago del mencionado cupón, que solo afecta a los títulos que radiquen en zona liberada por el Glorioso Ejército Español, se efectuará en los Bancos a continuación enumerados o en cualquiera de sus Sucursales, Filiales o Agencias sitas en territorio ocupado:

- Banco Hispano Americano de Bilbao
Español de Crédito
Urquijo
Urquijo Catalán
Herrero
Gnipuzcoano
Mercanzil
Pastor

Los referidos Bancos se cerciorarán de la legítima posesión de los títulos antes de llevar a efecto los pagos (Decreto número 119 de la Junta de Defensa Nacional en el Boletín Oficial del Estado de 22 de septiembre de 1936).

Corresponde percibir pesetas 5'25 por cupón, ya deducidos todos los impuestos.

Valladolid 15 de Marzo de 1939. III Año Triunfal.

El Consejo de Administración

¿Qué ropa más blanca llevas!

¡Clorol en casa lavan con



ALFOMBRAS DE GOMA

Para lanternas y estribos, de autos, en embarcaciones, baños, aislamiento, etc., etc.

CASA CODINA
La casa de las gomas (junto Borne) PALMA

Papel blanco

especial para máquina de escribir. Recibida una pequeña remesa.

CASA MALONDRÁ - 78, Jaime II.

Advertisement for La Funeraria LIORET with logo and contact information.

JUGUETES Para Feria de Ramos

FABRICA: Luis Martí, 89 y 91. PALMA

Unión y el Fénix Español Compañía Española de Seguros

Incendios: Vida: Rentas Vitalicias: Accidentes Responsabilidad civil: Transportes: Mercancías y Valores Cascos

Subdirección de Baleares: General Goded, 9. PALMA DE MALLORCA

Frutas Orto Laxantes-Refrescantes Depurativas

MANZANILLA OSBORNE

ULTIMAS NOTICIAS

RADIO NACIONAL

Parlamento del señor Serrano Suñer

He aquí el discurso pronunciado por el Ministro de la Gobernación y de Prensa y Propaganda, con motivo de la ocupación de Madrid:

¡Españoles! Ha llegado la hora tan ansiada. Las fuerzas nacionales están entrando en Madrid.

El Ejército del Centro a las órdenes de su jefe el General Saliquet, con los cuerpos de Ejército que le acompañan y el de las tropas voluntarias al mando del General Gamba y su División Littorio, Flechas Negras, Flechas Azules y Flechas Verdes y el del Maestrazgo al mando del General García Valiño con las divisiones 82, 84 y primera mandadas por los generales Delgado, Serrador y Calero; el de Navarra al mando del General Solchaga y compuesto por las divisiones 4.^a, 5.^a y 63 al mando de los Generales Alonso Vega y Bautista Sánchez; el Cuerpo de Ejército de Toledo mandado por el General Ponte con las Divisiones 14, 11, 61 y 74; el primer Cuerpo de Ejército al mando del General Espinosa de los Monteros, con las Divisiones 16, 17, 18 y 20 al mando del General López, con los coroneles Pimanté, Río Escapape, y la brigada de agrupación número uno mandada por el Coronel Álvarez; la División primera de Caballería y destacamento militar o agrupación divisionaria del Tajo que manda el General Marpin, con las Divisiones 107 y 119.

El Ejército del Levante mandado por su jefe el General Orgaz, compuesto por las Divisiones 61, 62 y 150; el Cuerpo de Ejército de Aragón mandado por el General Moscardó y compuesto por las Divisiones 51, 52 y 53; las Divisiones 81, 75 y 73 que forman la agrupación de Guadalajara a las órdenes del General Perales.

En total unos trescientos mil hombres del Ejército formado y mandado por el Generalísimo Franco, presionando la Capital de España la han obligado a rendirse. El Madrid rojo ha sucumbido. Nuestra Victoria Militar lo ha incorporado a la Patria.

Llegue la noticia a todos los ámbitos de la tierra. Sea mi auditorio invisible España entera, que al sentir la emoción de la noticia de la espléndida cosecha al fin de tan laboriosa jornada, dirija su imperecedera gratitud a los héroes cuyo esfuerzo y sacrificio ha hecho posible este espectáculo de hoy, de liberación de la gran población cautiva.

Los que ya gozan de Dios por méritos de mártires, y los que tras las angustias de casi tres años vuelven al seno de la Patria deben ser con nosotros, heroicos combatientes de España, proclamados vencedores en este instante solemne de la victoria.

Ante el hambre que sufría la capital roja, el Madrid deshecho y herido, sometido a un régimen de terror, en zozobra continua, víctima de la saña criminal de aquellos milicianos de la retaguardia que incapaces de vencer en la guerra, donde solo cosecharon reverses, se dedicaban cobardemente a asesinar a sus hermanos inermes e indefensos.

¿Qué decían las naciones «humanitarias»? Nada que no fuera estimular aquella obra criminal de los rojos. No protestaron nunca ante aquel terror que en Madrid cometía tantos desafueros. No lo denunciaron ante el mundo, no acusaron a un gobierno carente de los atributos y características que a todo gobierno se habían exigido siempre en el concierto de los pueblos cultos. Y estas masas lanzadas al crimen ¿por qué no tienen ahora un acogimiento que sería obligado, por ejemplo en Rusia, tantas veces disputada como patria superior de todos los enemigos del capitalismo y solar el más ancho del odio y del rencor?

Como habíamos anunciado tantas veces, los dirigentes huyeron, dejando abandonadas a las entontecidas masas proletarias que habían creído en sus falsas predicciones y después de la conquista de Barcelona, perdida ya la guerra, querían acabar con lo que ellos llamaban una fórmula humanitaria y honrosa. Olvidaban que a nosotros, nuestros muertos y la propia noción del deber nos exigía que solo la victoria y su absoluto vencimiento fueran el

término de esta prueba terriblemente dura de la que es preciso deducir una vez y para siempre todas las consecuencias positivas para afirmar sobre ellas en el mundo la voz y la voluntad de España.

Porque quisimos la victoria o la muerte hemos logrado la primera, y Madrid, proclamado tumba del fascismo con la estúpida fanfarronería de unos charlatanes, habrá sido la tumba del comunismo que quería enterrar el honor de nuestra nación.

Aquel puñado de escogidos soldados que plantó cara a las brigadas formadas por la flor y nata del hampa internacional y por los rebañados obedientes a Rusia sabían responder con esforzado heroísmo al reto fácil y jactancioso del «no pasarán» vencieron nuestros héroes y hemos pasado. Y en nuestro pecho henchido de gratitud hacia el Señor Dios de los Ejércitos recordaremos jubilosos las palabras del salmista «Tu devolverás la libertad al cautivo y entonces rebosarán de gozo nuestros pechos. Los que siembran con lágrimas segarán en medio de exaltaciones para llevar siempre su gavilla religiosamente al haz inseparable de la Patria».

Estos cautivos que vuelven a la vida saben muy bien que hemos vencido contra todo, saben que la sangre esparcida por las tierras santas de España no se ha perdido, que con ella hemos vencido a toda la Rusia bárbara y criminal, contra los pueblos que mentían deseos de paz y tenían voluntad de guerra, contra los pueblos que aspiraban a nuestro vasallaje político y que ahora mostrando interés por nuestra independencia nos piden seguridades respecto al mantenimiento de la soberanía de España, a nosotros que por la soberanía y la independencia de la patria luchamos contra quienes la injuriaron y quisieron dominarla y humillarla.

Pero sabemos a que atenernos todos los españoles. Sabemos que los responsables de la tragedia pasada no solo los rojos de aquí, que fueron estúpidos y dóciles instrumentos de otros de más allá de las fronteras. España ha vencido a unos y a otros. Que no se desconozca el puesto que le corresponde por obra de su victoria y su rango histórico y por la voluntad de su pueblo indomable que ha ganado la más dura y difícil de las guerras.

Junto a nuestra voluntad de paz afirmamos nuestra inquebrantable lealtad a quienes con nosotros estuvieron unidos fielmente desde las horas primeras de incertidumbre. Con nuestro sincero deseo de colaboración internacional contribuiremos al apaciguamiento de Europa, pero para entendernos bueno será que conste con claridad que el problema español ha sido resuelto por el Caudillo de España en virtud de las armas en los frentes de batalla; por ello el pueblo español se halla manumitido de todo protectorado, orgullo de su historia y de su destino, y estará siempre vigilante contra quienes pretendieran desconocer su dignidad e intentar cerrarle el paso por las vías difíciles del Imperio.

Combatientes de España, Caballeros que habeis sufrido mutilaciones en vuestros miembros por salvar la integridad corporal de la Patria. Cautivos por España, que sois el cimientó espiritual más firme para la gran España que hará Franco por las rutas irrevocables de nuestra revolución por el camino del deber y del sacrificio, para que nunca más se ponga en el cielo azul de España el sol de nuestra gloria. Españoles, por la presencia de nuestros caídos, ante nuestros héroes inmortales, ante la Patria rescatada. ¡Arriba España! ¡Viva Franco!

Pensión Ibérica
Habitaciones ventiladas con o sin pensión. Tratamiento familiar y económico. Se sirven comidas a domicilio. Concepción n.º 9.—Palma.

RADIO NACIONAL

La resurrección de Madrid

Sobre la carretera de Madrid a la vista de la urbe deseada. Llega la noticia. Madrid es nuestro. Madrid se ha tomado. El recuerdo de los que cayeron en esta santa guerra, se agita en mi corazón apresurando el ritmo de su palpar. Tantos como cayeron con la ilusión de ver a Madrid liberado, de poder contemplar la resurrección de la capital de España, dan a la emoción presente un doble carácter de pena y de alegría, de ilusión y de dolor.

Ya estamos aquí en la entrada de la Ciudad Universitaria, ya hemos ya hemos cruzado el puente sobre el Manzanares, río que ha llegado a tener fiero prestigio guerrero. Cuando cruzamos por las ruinas de la Ciudad Universitaria aun no creíamos lo que nuestros ojos nos revelaban, aun no creíamos que era verdad lo que la evidencia nos presentaba. Tanto habíamos deseado este instante, que cuando la posesión era plena y nuestros pies pisaban fuerte el asfalto madrileño, creíamos aún que todo era ilusión, que aún faltaba mucho para poder gritar a los cuatro vientos la deseada verdad: Madrid es ya Madrid. Madrid es nuestro.

Y esta reflexión, de todos los dolores pasados y todo el goce de Madrid se me ha regalado en sus calles en las que el pueblo sonríe entre las desgarraduras de la guerra. Es un día magnífico el de hoy. Es suave y primaveral. Muy clara la luz de esta tarde. Yo no quiero ahora acordarme de la guerra y sin embargo me acuerdo. Tengo presentes las horas de mortal inquietud que transcurrieron para mí en la Casa de Campo. Recuerdo a los que murieron por liberar a Madrid cuando se erizaban de fusiles rusos sus líneas defensivas

y las carnes de los españoles sufrían los desgarrones de la metralla extranjera.

Yo creí alguna vez que Madrid había dejado de ser española, que Madrid aunque no fuera más que de momento había perdido su perfil castizo y que su reconquista tendría que ser una empresa trágica; pero el espíritu de la Patria no llegó a sufrir menoscabo alguno y la población permaneció anhelante esperando el momento de verse liberada para demostrar de nuevo su hondo españolismo. La capital de España ha acogido a las tropas liberadoras con los brazos abiertos en manifestaciones de entusiasmo indescriptible y en medio de delirantes aclamaciones. El pueblo se siente al fin libre y puede expresar sus deseos, sus ansias y sus sentimientos porque los soldados de Franco le han traído la deseada libertad.

Durante el largo cautiverio permanecí oprimido, pero no muerto el españolismo de Madrid. Prueba de ello es el sinnúmero de banderas rojas y gualdas que tenían escondidas sus habitantes y que han aparecido en los balcones apenas sus habitantes las han podido ostentar. Prueba de ello son también las innumerables flechas y yugos que ostentan las camisas en este primer día de liberación. Todo ello indica que era tan constante el alma del pueblo, tan firme en mantener su fé en la victoria nacional como era firme el tesón de las tropas de Franco que aguardaban impasibles el momento que había de llegar fatalmente, y que ha llegado en este día de hoy, plena primavera de nuestro amanecer imperial.

JUSTO SEVILLANO

RADIO NACIONAL

Burgos celebra la liberación de Madrid

Burgos.—La capital castellana ha vibrado hoy de emoción patriótica ante las noticias que se iban recibiendo de los triunfos guerreros de nuestro Ejército. La animación en las calles ha sido extraordinaria, destacando un grupo de refugiados madrileños que se hallan en Burgos, los cuales se abrazaban unos a otros expresando la alegría de la liberación.

Varias manifestaciones espontáneas se formaron, destacando una que integrada por madrileños llevaban a la cabeza un gran cartel que decía: «¡Viva Madrid, que es mi pueblo!».

Las campanas de la Catedral e iglesias burgalesas fueron echadas al vuelo en señal de júbilo y el público se agolpaba ante los altavoces que radiaban las últimas noticias de Madrid.

A las seis de la tarde partió del Espolón, frente al ayuntamiento, la gran manifestación. Marchaban a la cabeza de la misma las autoridades locales y provinciales, así como las Jerarquías del Movimiento. Las bandas de música entonaban alegres pasacalles.

La muchedumbre se dirigió al Ministerio de la Gobernación, estacionándose frente al mismo. El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación, Ramón Serrano Suñer aclamado por la multitud, tuvo que salir a un balcón del Ministerio, y dijo que la fatiga de la jornada no le impediría decir al pueblo español que la conquista militar del pueblo de Madrid por las armas de España, sin pactos ni condiciones, era después de la toma de Granada por los Reyes Católicos, el suceso más grande que registra nuestra historia.

La guerra ha terminado concretamente, pero los eternos enemigos de España siguen acechando, y hay que estar alerta para defender esta victoria admirable. Hay que llevar a todas partes, a las ciudades y pueblos, para que lo sepan todas las gentes de España, el convencimiento de que la norma de nuestro triunfo será la que nos mantendrá el fruto del mismo, y esta norma ha sido: victoria o muerte.

Ensalza al Ejército y al Caudillo y termina con los gritos del Movimen-

to que el pueblo contesta con entusiasmo.

Después, entre vítores de emoción patriótica, los manifestantes se dirigen a Capitanía. Desde este edificio dirigieron la palabra a la multitud el Jefe provincial del Movimiento y el General de la región señor López Pinto. Seguidamente ambos jefes se incorporaron a la manifestación, presidiéndola, marchando hacia la residencia del Jefe del Estado.

Ante el palacio de Su Excelencia la multitud aglomerada era imponente. Sonaban sin cesar los gritos de «¡Franco! ¡Franco! ¡Franco!» Uno de los ayudantes del Generalísimo salió al balcón y en nombre del Caudillo agradeció las pruebas de adhesión que promovió hacer presentes a Su Excelencia. A continuación, entonando el «Cara al Sol» el público se dirigió a la Casa del Cordon para homenajear al General Gómez Jordana, disolviéndose después.

La Fertilizadora, S. A.

Fábrica de Abonos
Pago de Cupón de sus Obligaciones

Autorizado por la Superioridad el pago del cupón de las obligaciones emitidas, se anuncia su efectividad, a partir de esta fecha, del n.º 32, vencido en 1.º Enero de 1939 y de n.º 33, vencido en 1.º Abril próximo.

Dicho pago se efectuará en el domicilio social y en el de la «Sociedad Anónima Cros» en Barcelona (Paseo del General Mola —antes Paseo de Gracia— núm. 56) todos los días laborables, excepto sábados por la mañana, en las horas habituales de Oficina, y en la Banca March, Crédito Balear, y Sucursales en esta plaza del Banco Hispano Americano y del Banco Español de Crédito, en las horas de su despacho público, mediante presentación de los cupones expresados con su correspondiente factura y declaración jurada de ser tenedores de los mismos por título legítimo.

El pago se efectuará con deducción de 0,994 pesetas por cupón en razón de ser impuestos deducibles según las condiciones de emisión de las obligaciones de que se trata.

Palma de Mallorca, 27 de Marzo de 1939. III Año Triunfal.

Por acuerdo del Consejo de Administración. — El Consejero-Delegado, Juan Claramunda.

RADIO NACIONAL

La jornada inolvidable

Parlamento pronunciado por el poeta José María, desde el micrófono de Unión Radio, al servicio de España y a las órdenes del Caudillo.

Madrileños, españoles todos que me escucháis: Por segunda vez en este glorioso día de hoy hago uso de este micrófono. Cuando hoy a las 3 de la tarde lo utilicé por primera vez, no tuve palabras más que para enviar a todos los españoles, con el corazón en alto, un saludo desde el Madrid otra vez español, desde el Madrid de Franco Ahora, más serenamente, en esta hora nocturna, os haré un brevísimos resumen de esta jornada inolvidable.

Españoles, españoles hermanos: que alegría y que finura siente Madrid y que bien está sobre sus edificios nuestra bandera auténtica con sus colores elementales de salud y de aurora. No, no calumnie nadie a Madrid con esta ligereza con que fácilmente juzgamos los españoles a veces las cosas. No, no sabéis con que brío de caballo ha salido de debajo el Madrid rojo que lo cubría, el Madrid auténtico y patriota, y alegre y festivo. Ha salido de debajo, como digo, como nuestra Cibele que estaba enterrada y escondida por un bloque de ladrillos y argamasa, y que ya liberada por las picas de nuestros zapadores asoma la cabeza como queriendo también ver el desfile de las tropas junto con los hijos de Madrid y de España. ¡Qué luz en los transeúntes; en los hombres, en las mujeres; en la calle! ¡Qué emoción de sorpresa! Todas las privaciones y humillaciones que han sufrido estos hermanos nuestros de la zona roja se expresan con el comentario castizo madrileño. Uno que dice «¡Mira la Castellana encendida! Otro que dice: «¡Mira las calles de noche llenas de gentel! Con qué emoción nos miran! Como les parecemos millonarios porque tenemos pitillos, y unos botes de leche condensada! Como les parecemos semidioses porque traemos los colores de la abundancia, y no los de la palidez terrosa de la humildad, de la miseria espiritual, del horror y del espanto! ¡Cuánto habeis sufrido hermanos de Madrid, hermanos de la zona roja! Pero cerca, os lo juro, estaba latiendo nuestro corazón. No os olvidamos un momento y no os olvidaremos ya nunca porque la nueva España se sentará sobre dos columnas elementales, sobre los que han luchado del lado de acá y sobre los que han sufrido del lado de allá, sobre los héroes y sobre los mártires. Estas son las dos llagas gemelas de las manos de este Cristo Redentor, que es nuestra España que se ha crucificado para salvar al mundo y para salvar la civilización.

Y luego cuando el coronel Loza, cuando los generales Saliquet y Espinosa como cuando nuestros soldados todos recorrian a pie las calles ¡Cómo les besaban las manos! ¡Cómo se le tiraban algunos a los pies para besar sus pasos! ¡Cómo encontraban la frase justa, sobria como una lápida para decir toda la emoción de los instantes! «Ya vamos otra vez a tener Patria, ya vamos otra vez a tener dignidad». Si Madrid otra vez va a tener dignidad, por esa sangre nueva y joven con hervor de martirio y con pasión de poesía. Va Madrid a ser cabeza de un cuerpo vestido de una salud nueva y de una nu-va juventud. Limpia Madrid, tu frente de todo pensamiento malo y viejo y sumérgete en esa unción religiosa que vas a recibir con tu corona imperial.

La característica del día ha sido la alegría franca, abierta, riente, de maravillosa disciplina. Todo Madrid ha desarrollado su entrañable españolismo como han desplegado los puños los hombres avezados al odio marxista, por estas calles que hablan de Dios, de la Patria, del rey, de los luceros, de las primaveras, del amanecer. Otros camiones venían por los caminos y entraban en Madrid con las dádivas generosas recolectadas por todas las provincias españolas. Esto es lo que entra en Madrid; el pan, el aceite, la leche, la vida, la paz. Lo que sale es el odio, el rencor, la mentira.

Vosotros, los españoles de la zona todavía no redimida y que acaso tenéis aún vuestra conciencia todavía perturbada por la mentira roja, mirad y comparad. ¿Dónde están los dirigentes, los que os decían, «resistid, resistid» mientras ellos se rele-

gaban a esas trincheras últimas esas últimas líneas instaladas en modos hoteles del extranjero? ¿Es lo que se vá y en cambio entra esto: es Franco, el Caudillo como decía esta mañana, de la misericordia y el Caudillo de la justicia de la verdad, del amor, el que sobre su pecho la cruz, que si tiene una dimensión vertical que habla a los pies de la cruz, estaba Magdalena que significaba la pureza y está también la Magdalena que significaba el arrepentimiento, y por eso Franco, Caudillo quiere ser lo de los dos españoles. Esto ha sido disciplina española, coronamiento legítimo de esta guerra de espíritu de fé.

Que lo sepa el mundo entero, esta guerra no se la puede contar con vara de mercader. Hay que dirirla con rayos de sol. Hay que dirirla con la medida sideral con se miden las ansias de los santos los pensamientos de los poetas, que solo pueden medirse mediante una escala de efemérides a todo lo de la Historia Universal.

Porque hemos peleado por Dios por España y por el mundo y por el honor y por el amor y por la libertad por todos los matices del alma, la libertad occidental y cristiana queríamos aplastar nuestros enemigos bajo el peso de una concepción materialista. Y hemos peleado por cuadros de Velázquez y por las medias de Lope y por el Pilar de Zaragoza y por la fé de nuestros hijos y para que nuestros hijos malditos sean cristianos y puedan mujeres en vez de ramera, y que podamos tener hijos civilizados en vez de reses de un innúmero baño estatal.

Hemos peleado sobre todo con y por la fé, por esta fé que ha bordado a las mujeres las banderas de la España auténtica porque prestaban desde el dominio rojo desde hoy de su liberación. Y por eso porque hemos ganado por el espíritu, por la fé y por la verdad, en esta día, compendio de nuestros años dice Dios a España como en la Biblia del Evangelio: Levántate, mía, porque tu fé te ha salvado.

¡¡Arriba España!! Españoles va España!

¡¡Arriba España!! Españoles va España!

¡¡Arriba España!! Españoles va España!

¡¡Arriba España!! Españoles va España!

¡¡Arriba España!! Españoles va España!

¡¡Arriba España!! Españoles va España!

¡¡Arriba España!! Españoles va España!

¡¡Arriba España!! Españoles va España!

¡¡Arriba España!! Españoles va España!

¡¡Arriba España!! Españoles va España!

¡¡Arriba España!! Españoles va España!

¡¡Arriba España!! Españoles va España!

BORN MIERCOLES Un film sensacional

REBELION EN CHINA

Un film de la máxima emoción. -- Magistral Interpretación de

FAY WRAY y RALPH BELLAMY